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科技日报讯 （记者赵汉斌）记者日前从

中国科学院云南天文台获悉，该台抚仙湖太

阳观测与研究基地一米新真空太阳望远镜捕

捉到新浮现磁场导致暗条爆发和暗条形成的

完整过程，在此领域取得重要研究进展。

太阳暗条是太阳色球单色像上的细长形

暗条纹，是日珥在日面上的投影。其形成过

程涉及太阳上磁场在一定条件下重组转化为

暗条磁场的过程，经常伴随着日冕物质抛射

的产生，而日冕物质抛射又是空间天气最主

要的驱动力。利用高分辨率的太阳观测设备

追踪活动区暗条的形成、演化及爆发的完整

过程，对于人们进一步理解太阳上磁场的演

化和太阳爆发活动的初发机制具有很重要的

意义。

云南天文台杨波和国家天文台陈华东

利用一米新真空太阳望远镜观测的高时空

分辨率 Hα和 TiO 数据，结合太阳动力学天

文台观测的极紫外和矢量磁场数据，追踪了

发生在早些时候活动区 11791 中新浮现磁场

浮现及其与附近暗条磁场系统相互作用的

完整过程。

极紫外波段观测提供的充分证据显示，

新浮现的磁场与暗条上方的磁环发生了多次

的相互作用，这些相互作用一方面致使暗条

系统失去平衡并最终触发其爆发形成日冕物

质抛射，另一方面还导致了一个热通道结构

的形成。通过云南天文台一米新真空太阳望

远镜高分辨率的 Hα观测，研究人员还发现

新浮现的剪切磁场进一步与暗条爆发后剩下

的暗条通道相互作用，建立了新的暗条磁场

结构并注入了新的暗条物质，最终再次导致

暗条的形成。

此项研究揭示了新浮现磁场触发暗条爆

发产生日冕物质抛射的详细物理过程，以及

新浮现磁场与暗条通道相互作用建立暗条磁

场系统并注入暗条物质的物理过程，研究成

果发表在最新一期的国际天文学杂志《天体

物理学杂志》上。

新浮现磁场导致太阳暗条爆发过程揭示

“空气质量好转了，清晨或周末，咱更愿

意到家附近的元大都城垣遗址公园看看海棠

花、垂柳，在河边散散步。”家住北京海淀区的

王女士告诉科技日报记者。

跟王女士一样，近年来，北京市的公众普

遍感到蓝天多了，口罩和空气净化器的使用

次数少了。人们的感受与空气质量数据相

符。2018 年，北京 PM2.5 年平均浓度为 51 微

克/立方米，较 2017 年同比下降 12.1%。二氧

化硫、二氧化氮、PM10 年均浓度分别较 2017

年下降 25%、8.7%、7.1%，同比改善明显。

北京市常务副市长林克庆说，北京作为

首都，推动高质量发展，减量发展是特征，绿

色发展是基础。

环保要求“倒逼”发展质量

2018 年 ，北 京 人 均 GDP 达 2.13 万 美

元 ，比 上 年 增 长 6.6% ，居 全 国 第 一 。 经 济

在快速发展，北京的生态环境质量也在持

续改善。

“为了生态环境质量的改善，北京这几年

一直在做产业、能源、运输等结构调整，关停

了一些不符合首都功能的产业，促进了高质

量发展。”北京市生态环境局总工刘贤姝说，

北京通过“煤改气”“煤改电”等，能源结构已

以清洁能源为主；交通结构“公转铁”，车、油

环保标准持续领跑全国，对相关产业起到提

升作用，也促进了高质量发展。

正是通过“疏解整治促提升”，北京“蓝

天”含金量也进一步提高，空气质量呈现“优

增劣减”特征。2018 年，北京优良天数 227

天，占比 62.2%，其中，一级天同比增加 6 天，

重污染日同比减少 9 天；而二氧化硫、一氧化

碳已稳定达到国家标准。

联合国环境署亚太办主任德钦表示，北

京作为发展中国家极具代表性的大城市，在

大气环境质量改善方面取得了令人瞩目的成

效，世界上没有其他城市或区域能在这么短

时间内取得这样好的成绩，这其中有很多是

值得学习和借鉴的经验做法。

新技术解决恼人的环
境难题

在北京朝阳区高原街的一处垃圾站，没

有了常见的垃圾桶，取而代之的是一排像“充

电桩”的设备。

朝阳区副区长刘海涛说，朝阳区是北

京第一个引入地埋式垃圾站的。“垃圾桶是

小区必备的生活设施，但居民意见大，主要

是脏和臭。现在，一刷证，就有一个密封盖

弹 起 来 ，把 垃 圾 放 进 去 后 ，盖 子 会 自 动 盖

上。盖子是密封式的，保证不会有臭味溢

出。垃圾桶满了之后，还会自动报警，提醒

垃圾清运车来把垃圾桶运走，换上空的垃

圾桶。”

除了用新技术、新设备来解决传统垃圾

站暴露带来的蚊蝇滋生、臭气扰民等诸多

“邻避效应”问题，北京还坚决向水污染、黑

臭水体宣战。目前全市污水处理率由 83%

提高到 93%，城六区达 99%。

（下转第三版）

促转：改善生态环境，给力高质量发展
——北京高质量发展样本系列报道（中）

3 月 27 日是世界戏剧日。对中国商

业航天来说，2019 年的这个日子颇有戏

剧性。

这天，两家民营火箭公司各自“搭台”，

上演的两场“戏”一悲一喜。在酒泉，零壹

空间公司的首枚运载火箭折戟蓝天；在山

东龙口，翎客航天公司则完成其可回收火

箭的首次低空飞行回收试验。

媒 体 喜 欢 借 用 美 国 商 业 航 天 巨 头

SpaceX 公司或是其老板的名字，指代国内

航天民企。“中国 SpaceX”“中国马斯克”这

样的词在报道中频频出现。

成立于 2002年的 SpaceX，发展轨迹令

人羡慕。在技术方面，该公司得到了美国

国家航空航天局（NASA）的大力支持；在

人才方面，该公司挖到了大量来自美国航

天界的工程师；在资金上，有报道称该公司

融资超过 24 亿美元。当其连续遭遇失败

濒临破产时，NASA 还砸去一笔 16 亿美元

的大单……

而“中国 SpaceX”们的境况却颇有不

同。他们的生存状况如何，发展路在何

方？科技日报记者倾听了业内专家和“中

国马斯克”们的声音。

SpaceX 模 式 不 适
合中国商业航天

航 天 专 家 黄 志 澄 不 喜 欢“ 中 国

SpaceX”这种叫法。他认为，SpaceX 的模

式未必是中国商业航天最好的模式。

SpaceX 能取得如今的成就，离不开

“巨人的肩膀”。黄志澄说，NASA 是由美

国国会拨款的政府科研机构，其技术研发

带有公益性质，与企业不构成竞争。美国

航天领域也没有国营企业，波音、洛马等老

牌公司效率也不是很高。过去很长一段时

间里，美国在探月、探火等方面进展缓慢，

航天飞机退役后，他们连运送航天员往返

空间站都要依赖俄罗斯飞船。在这样的背

景下，美国开始助推新兴民营航天企业的

崛起。

在我国，国防科工局以及国家航天局

对民营航天持鼓励态度。但黄志澄表示，

对于如何加强航天领域国企和民企之间的

合作、开放基础设施，以及让民营企业承担

国家任务等，管理机构要在民企做强的基

础上，才能提出更多相应政策和举措。

中国航天的“国家队”，是中国航天科

技集团和中国航天科工集团。黄志澄说，

两大集团手握最核心的技术、大批人才，以

及多年积累形成的地面发动机试车台、大

型振动试验台、风洞等基础设施，这都是国

内民企无法企及的。

不过近年来，两大集团分别推出的快

舟、捷龙系列小型固体运载火箭，直接瞄准

商业航天发射市场。

我 国 民 营 卫 星 制 造 商 天 仪 研 究 院

CEO 杨峰曾表示，火箭是赤裸裸的竞争市

场。客户并不在乎你的企业是大是小、技

术路线是固体还是液体、火箭是不是可回

收等，只在乎时间、成本和可靠性。

面对竞争，各民营火箭公司观点一致：

要“揽瓷器活”，只有拿出“金刚钻”。

成长中的航天民企，
先天“营养”不良？

白手起家的民企想很快拿出“金刚钻”

谈何容易。资金、技术、人才都是他们成长

必须的“营养”。

与资金雄厚的 SpaceX 相比，国内火箭

公司显然不是一个量级。据了解，零壹空

间融资约 8亿元，翎客航天只有几千万元。

同时，资本市场不乏追求“速效”者。

翎客航天技术总监楚龙飞认为，与资本合

作时，要遵循火箭发展的科学规律做规

划。该公司在前期就跟投资人深入沟通，

对于运载火箭研发周期相对较长的事实，

要做好打攻坚战和持久战的准备。

（下转第三版）
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新华社北京4月8日电（记者张晓松 林
晖）中共中央总书记、国家主席、中央军委主

席习近平 8 日上午在参加首都义务植树活动

时强调，要发扬中华民族爱树植树护树好传

统，全国动员、全民动手、全社会共同参与，深

入推进大规模国土绿化行动，推动国土绿化

不断取得实实在在的成效。

春染大地，生机勃发。上午 10 时 30 分

许，党和国家领导人习近平、栗战书、汪洋、王

沪宁、赵乐际、韩正、王岐山等集体乘车，来到

北京市通州区永顺镇，同首都群众一起参加

义务植树活动。

植树点位于北京城市副中心绿心城市森

林公园内，面积约 500亩。这一地块原来建有

化工厂等设施，拆迁腾退后用于绿化建设，未

来将成为群众放松休闲的活动场所。

一下车，习近平就扛起铁锹，走向植树地

点。正在这里植树的干部群众看到总书记来

了，纷纷向总书记问好。习近平向大家挥手

致意，随后同北京市、国家林业和草原局负责

同志以及首都干部群众、少先队员一起挥锹

铲土、围堰浇水，忙碌起来。

油松、国槐、侧柏、玉兰、红瑞木、碧桃……

习近平接连种下 7棵树苗。他一边劳动，一边

向身边的少先队员询问学习生活和体育锻炼

情况，叮嘱他们从小养成爱护自然、保护环境

的意识，用自己的双手把祖国建设得更加美

丽，祝他们像小树苗一样茁壮成长。

植树现场一片热火朝天景象。参加劳动

的领导同志同大家一起扶苗培土、拎桶浇水，

不时同身边的干部群众交流加强生态保护、

坚持绿色发展的看法。

植树间隙，习近平同在场的干部群众亲

切交谈。他指出，今年是新中国植树节设立

40周年。40年来，我国森林面积、森林蓄积分

别增长一倍左右，人工林面积居全球第一，我

国对全球植被增量的贡献比例居世界首位。

同时，我国生态欠账依然很大，缺林少绿、生

态脆弱仍是一个需要下大气力解决的问题。

习近平强调，中华民族自古就有爱树、植

树、护树的好传统。众人拾柴火焰高，众人植

树树成林。要全国动员、全民动手、全社会共

同参与，各级领导干部要率先垂范，持之以恒

开展义务植树。要践行绿水青山就是金山银

山的理念，推动国土绿化高质量发展，统筹山

水林田湖草系统治理，因地制宜深入推进大

规模国土绿化行动，持续推进森林城市、森林

乡村建设，着力改善人居环境，做到四季常

绿、季季有花，发展绿色经济，加强森林管护，

推动国土绿化不断取得实实在在的成效。

在京中共中央政治局委员、中央书记处

书记、国务委员等参加植树活动。

习近平在参加首都义务植树活动时强调

发扬中华民族爱树植树护树好传统
推动国土绿化不断取得实实在在的成效

科技日报郑州4月8日电（记者乔地）8日

开幕的第十三届中国河南国际投资贸易洽谈

会上，一台新型的无人机灭火救援装备，受到

了与会各界人士的高度关注。这是河南省猎

鹰消防科技有限公司前不久刚刚研发成功的

世界首台“猎鹰 100型无人机灭火救援装备”，

它集高层建筑灭火和抢险救援功能于一体。

记者在现场看到，一台红色的消防方舱

车格外引人注目，方舱车顶盖展开平台上停

放着一架双旋翼无人直升机，直升机上伸出

的长达 4 米喷枪和悬挂的 60 升储压灭火罐，

显示这是一台利用无人机进行灭火的大型消

防装备。研发企业负责人介绍，此次展出的

“猎鹰 100 型灭火抢险救援装备”是该款装备

的首台验证装备，由油动双旋翼无人直升机、

3 种新型无人机专用灭火装置；山岳型、水域

型、物资投送、高空照明等 4个抢险救援吊舱；

集指挥、承载、运输为一体的消防方舱车组

成，按照 5人战斗班配置。整台设备可贮存有

2000 升高效液体灭火药剂、6 个 60 升储压灭

火装置、2 组干粉灭火弹抛投装置，具有强大

的高层建筑灭火和抢险救援功能。

消防专家、高级工程师张万民告诉记者，

该装备填补了 100 米以上高层建筑无室外空

间灭火手段的空白，可实现对高层建筑火灾

快速机动灭火。同时，该装备无人机平台具

备的 100千克载荷和长达 4小时航时，为抢险

救援开辟空中物资投送通道提供了可靠保

障，可有效降低消防救援人员抢险救援时的

安全风险，极大提高救援工作效率。河南省

猎鹰消防科技有限公司是一家专门从事消防

装备研发制造的高科技企业，2017 年承担了

原公安部消防局科技项目，去年 12 月推出了

“猎鹰 100 型无人机灭火救援装备”功能验证

装备，经过 3 个月的试验验证，实现了科技项

目计划任务书提出的功能需求。目前该企业

正携手应急管理部上海消防研究所、河南省

消防救援总队、河南三和航空工业有限公司

等合作单位，计划今年 6月底前将推出首台定

型装备。

猎鹰100型无人机灭火救援装备研发成功

壮丽壮丽7070年年 奋斗新时代奋斗新时代
——推动高质量发展调研行

本报记者 李 禾 华 凌

4月 8日，党和国家领导人习近
平、栗战书、汪洋、王沪宁、赵乐际、
韩正、王岐山等来到北京市通州区
永顺镇参加首都义务植树活动。

一下车，习近平就扛起铁锹，走
向植树地点。正在这里植树的干部
群众看到总书记来了，纷纷向总书记
问好。习近平向大家挥手致意，随后
同北京市、国家林业和草原局负责同
志以及首都干部群众、少先队员一起
挥锹铲土、围堰浇水，忙碌起来。

新华社记者 鞠鹏摄

近日，北京玉渊潭公园樱花文化活动吸
引了众多游客。北京市公园管理中心携手
华为公司和北京移动，将 5G网络技术首次
应用到公园景区的安保和购票领域，打造

“5G+智慧公园”，协助玉渊潭公园构建数字
化、信息化、智慧化的樱花季。

上图 游客在园区观赏各种樱花。
左图 采用 4K高清摄像和 5G网络回传

的园区摄像头。 本报记者 洪星摄


